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プレス加工の世界では、量産に移る前に、まず簡易
的な仮型で試作して検証。それから本金型の製作に
入る。しかし本金型は製作に時間がかかり、費用も
かさむ。

その点、仮型は本金型
と比べると、製作期間が

４分の１、平均すると２週間程度で済む。費用も８分
の１程度という。同社では自動車業界を中心
に、車体やエンジン回りなど、プレスによる試
作部品を手掛けており、仮型も年間数百種を
自社生産している。そうした経験から「仮型の
有効性」を知り尽くしており、これを他業界にも
広めていきたいという。
一方、これまで機械加工などでやってきた複
雑な形状の部品を早くて安いプレス加工でで
きるようにする「３次元プレス加工」も展開。得
意の深絞りを駆使したプレス加工による生産
を受注していく。
「同じような部品でも、自動車業界では１回のプレ
ス加工で終わるものが、他業界では溶接を重ねて加

工するなど、全く異
なる工法でやってい
る場合もあります」と
加川圧司社長。
現在、電子部品業
界などにも販路を広
げており、工場の稼
働率は１００％を超
えているという。

自動化装置のマイス（川崎市高津区久地、☎
０４４・８１３・７５３０）が日産自動車の開
放特許を利用して開発した「部品自動供給装置」
が、大手自動車メーカーに続々と採用されてい

る。ボルトやナットなどの細かい部品
は、ものづくりのさまざまな工程で使
われる。しかし、現場では部品を取り
に移動する時間がムダであったり、供
給ミスが不良品につながったりする。
同装置は、部品数量と供給パターンを
工程ごとに設定すると自動供給する。
数年前に開発した念願の自社製品とい
う。

たい」という夢を持
ち続けていたとい
う。
　■装置原型を改良
転機は６年ほど
前。市産業振興財団
の知的財産マッチン
グ担当コーディネー
ターから知らされた
大手企業の開放特許情報。同社の酒井高雄会長
らは、日産が開発したパーツ自動供給装置の技
術に興味を示した。
「実際に日産の工場で使われていた装置の原
型を見に行きました。（この技術を使って製品
化が）できると思い即決しました」と酒井会長。
すぐさま契約した。
とはいえ、製品を普及させるためには、小型
化やコストダウン化をしなければならない。そ
れらを一つ一つクリアし、最終的には「モノを
見て現場で決断できるよう決裁不要の２０万円
以下としました」（酒井会長）。
現在、同社の売り上げに占める自社製品の割
合も２５％に高まり、“装置メーカー ”となり
つつある。本年度の販売目標は、金属用・樹脂
用を合わせ１０００台という。

金属部品用「パーツカウンター」と樹
脂製部品用「樹脂ファスナーカウン
ター」の２種類。いずれも価格は
１９万８０００円（税別、送料込み）か
ら。すでに日産自動車などの生産ライ
ンで採用されており、導入後に約
２０％も生産効率がアップした現場も
あるという。今では中国や韓国、スペ
インでも使われている。
もともと大手光学機器メーカーで社
内の生産設備を手掛けていた技術者た
ちが「面白いことがしたい！」と、１９

９１年３月に創業。工業製品の生産で使用する
「自動生産装置」の受託製造を手掛ける。しかし
“受託型産業”のため、自分たちの思いとお客さ
んのニーズにはギャップも存在する。それだけ
に創業時の思いを具現化する「自社製品を持ち

本紙連載「小規模企業が日本を救う」
執筆中の事業承継・再生コンサルタン
トの立石裕明さん（アテーナソリュー
ション代表）が初の著書を出版した。
「どんぶり勘定だからこそ、あなたの
会社はこれから伸びる！　～小規模事
業者革命～」（きこ書房刊）で、全国各
地でこれまで１０００回に上る講演や
研修をしてきた立石さんが、延べ５万
人にも及ぶ中小・小規模企業の社長ら
と接してきた経験から見えてきたこと
を記した。
立石さんは現在、経済産業省や中小
企業庁の政策ブレーンとしても活躍。
「小規模事業者持続化補助金」の立案者の一人で
もある。
もともと、淡路島の旅館の３代目として事業
承継を経験。兵庫県商工会青年部連合会会長も
務めた。しかし、阪神淡路大震災で被災、事業
再生をすることに。見事再生を果たし、事業拡
大とともに株式公開の準備を進めていた中で、
今度はリーマンショックや東日本大震災の影響
を受ける。そして２０１１年に倒産を余儀なく
される。
経営者として「天国と地獄」を味わってきた立
石さんだが、その経験を生かすべく事業承継・事

業再生コンサルタントの道へ。今では年間
１５０本の講演が入る売れっ子ぶりだ。
そんな立石さんは自身の著書について「下
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ロケットの佃製作所を中小企業ではなく大
企
・ ・
業だと感じる人に向けた本です」と前置き。

「いわゆる“父ちゃん母ちゃん企業”には伸び
しろしかありません。どんぶり勘定でも、
ちゃんと存続できたからです。次はどんぶ
り勘定から“定食勘定”にするなど、意識を
ちょっと変えるだけで必ず上向きます。この
本が、そのためのきっかけになれば…」と話
している。
著書では「メシの種を探そう」「お金を増や
す掃除術」「ＴＴＰ（徹底的にパクる）の旗を掲

げよう）」など、小規模企業がすぐに実
践できる内容が盛り込まれている。

プレス加工の加川製作所（綾瀬市深谷上、☎０４６７・
７６・４８８６）は、「仮型」を有効活用したものづくりを

提案する。通常は試作品生産で用いる仮型だが、わ
ざわざ本金型を製作しなくても、部品や生産数次第
では、仮型だけで生産できるケースがあるとしてお
り、結果的にコストダウンにもつながるという。
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プレス加工の加川製作所（綾瀬市深谷上、☎０４６７・
７６・４８８６）は、「仮型」を有効活用したものづくりを

提案する。通常は試作品生産で用いる仮型だが、わ
ざわざ本金型を製作しなくても、部品や生産数次第
では、仮型だけで生産できるケースがあるとしてお
り、結果的にコストダウンにもつながるという。

マイス

加川製作所 早くて安く

いつ取材に行っても工場内が常に忙しい同社。取引
先となる自動車業界は、海外工場への生産シフトを進
めるが、加川社長は「試作品の仕事はこれからも絶対
に国内にあります」と強調する。というのも、業界で
はまず試作品を国内で行い、それから海外工場で量産
する流れが確立されているから、だという。

まず遺族と「どんなものが貴重品に
当たるのか」を打ち合わせし、仕分け
作業を始める。古物商の認可も受けて
いることから、家電など不要品は買い
取り、その分を値引きすることも可能
だ。また、処分前のものは遺族にもう

一度確認しても
らう。

価格はマンション２ＤＫで13万円
（税別）から。すでに毎月依頼が寄せ
られているという。

御社の在庫、保管します―。加瀬運輸（横
浜市鶴見区駒岡、☎０４５・５７５・
１１２６）は、出荷前の商品や在庫などを保
管するサービスを始めた。同社倉庫の２階部
分（約５００平方メートル）を８分割し、そ
れぞれのスペースを貸し出す。
運送業の強みを生か
し、商品の引き取りから
保管までをワンストップで提供する。
倉庫内にはフォークリフトも置いてあり、
運搬は同社スタッフに依頼できる。自社倉庫
がキャパオーバーで保管場所に困っている企
業などに営業していく。価格は１区画（約
２３平方メートル）で月額３万４５００円（税
別）。
都内に近く、自動車による交通アクセスも
良いことから「商品の中継地点としても活用
できます。しかも賃料はトランクルームより
も割安です」（西中鉄也社長）と話している。
■遺品整理も好調
一方、同社は新規事業として、故人の遺品
を片付ける「遺品整理事業」も本格化させて
いる。

倉庫スペースを貸し出し

加瀬運輸在庫保管します
交
通
ア
ク
セ
ス
良
く「
中
継
点
に
も
」

2019年8月号 Vol.068

皆さまは、
お葬式に参列
する際、受付

でのご挨拶や、ご遺族に何とお悔やみの言葉を
かけられますか？
お悔やみの言葉とは、故人の死を悼み悲しむ
気持ちを込めて述べる言葉です。
大切な方を失って落ち込んでいる方に対
して、どのような言葉をかければ良いの
か悩みますよね。ことさらに、初めて
お葬式に参列するという場合はなおの
ことです。
そこで今回は、お葬式でのご挨拶に
ついてご紹介します。
お葬式でのご挨拶で大切な事は、

「短くシンプルに」とい
うことです。
では、どういった言
葉を述べるのが良いのか、一般の参列者として
の場面と合わせて、その一例をご紹介します。
【受付にて】　　　
〇この度はご愁傷さまです。
【お香典を渡す時】
〇故人のご霊前へお供えください。

【ご遺族への挨拶】　
〇この度は誠にご愁傷さまでございます。
心よりお悔やみ申し上げます。
【会葬品・返礼品を受け取る時】
〇恐れ入ります。
　　　　　　　◇　　　　　◇
故人を偲ぶ思いや、遺された方を気遣う言葉
を短くシンプルにお伝えするのは、とても難し
いことですが、お葬式の場面でご遺族とお
話しできる時間はあまり多くありませ
ん。なぜなら、ご遺族は多くの弔問客に
対してさまざまな応対をされています。
ですので、弔問した際には配慮を心が
けることが大事です。
また、お葬式での挨拶は、小さめの声

でお話しするのがマナー
とされており、語尾は聞
き取れないくらいがちょ

うど良いとも言われています。ていねいなお辞
儀も必須です。
お葬式というのは、とてもセンシティブな場
ですので、失礼のない振る舞いができるように、
心の片隅にでも留め置いてください。

（清水誠葬具店副社長・清水ふじ代）

社長さんが知っておきたい社長さんが知っておきたい社長さんが知っておきたい

すぐに役立つ葬儀マナー①
～お葬式でのご挨拶～
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